

CHANGEMENT DES OPINIONS PHILOSOPHIQUES

"Le serpent qui ne peut pas jeter sa peau doit mourir. Ainsi que les esprits qui sont empêchés de changer d'avis ; ils cessent d'être d'esprit. "

- *Friedrich Nietzsche, l'aube du jour (1881)*

« Ne me demandez pas qui je suis et ne me demandez pas de rester le même : laissez à nos bureaucrates et à notre police le soin de s'assurer que nos papiers sont en règle. "

- *Michel Foucault, L'archéologie de la connaissance et le Discours sur le langage*

« J'ai été accusé d'avoir l'habitude de changer mes opinions en philosophie. Je n'ai pas honte moi-même d'avoir changé d'avis... "

- *Bertrand Russell, « Mes opinions » - préface du dictionnaire Bertrand Russell de l'esprit, de la matière et de la morale (1952)*

« J'ai été accusé d'avoir l'habitude de changer mes opinions en philosophie et, dans la mesure où cela est vrai, le dictionnaire permettra aux lecteurs de le découvrir. Je n'ai pas honte moi-même d'avoir changé mes opinions. Quel physicien qui était déjà actif en 1900 rêverait de se vanter que ses opinions n'ont pas changé au cours du dernier demi-siècle ? En science, les hommes changent d'opinion quand de nouvelles connaissances deviennent disponibles ; mais la philosophie dans l'esprit de beaucoup est assimilée plutôt à la théologie qu'à la science.

Là où personne ne sait rien, il ne sert à rien de changer d'avis.

Mais le genre de philosophie que j'apprécie et que j'ai essayé de poursuivre est scientifique en ce sens qu'il y a des connaissances précises à obtenir et que de nouvelles découvertes peuvent rendre inévitable l'admission d'une erreur ancienne à tout esprit franc. Pour ce que j'ai dit, tôt ou tard, je ne revendique pas le genre de vérité que les théologiens réclament pour leurs croyances.

J'affirme seulement, au mieux, que l'opinion exprimée était sensée à tenir au moment où elle a été exprimée.

Je serais très surpris si les recherches ultérieures ne montraient pas qu'il fallait les modifier. J'espère donc que quiconque utilise ce dictionnaire ne supposera pas que les remarques qu'il cite soient destinées à des déclarations pontificales, mais seulement comme le mieux que je pouvais faire à l'époque pour promouvoir une réflexion claire et précise.

... La clarté, avant tout, a été mon objectif. "

— *Bertrand Russell, préface au dictionnaire Bertrand Russell d'esprit, de matière et de morale (1952), p. 7*